<u>ТАРЫХ ИЛИМДЕРИ</u> <u>ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ</u> <u>HISTORICAL SCIENCES</u>

## DOI:10.26104/NNTIK.2023.25.87.046

# Атыканова Дж.А., Эсенкулов Н.Ж. 1990-ЖЫЛДАГЫ ОШ ОКУЯСЫ СОЮЗДУК БАСМА СӨЗДӨ

Атыканова Дж.А., Эсенкулов Н.Ж.

## ОШСКИЕ СОБЫТИЯ 1990 ГОДА В СОЮЗНОЙ ПЕЧАТНОЙ ПРЕССЕ

Dzh. Atykanova, N. Esenkulov

### OSH EVENTS OF 1990 IN THE ALLIED PRINTED PRESS

УДК: 94(575.2):70

Макалада 1990-жылдын июнь айындагы кыргыздар менен өзбектердин ортосундагы улуттар аралык кагылышууга арналган гезит басылмалары изилденген. Изилдөө объектиси катары 1990-жылдын июнь айындагы улуттук кагылыш учурунда Ош областында жарыяланган гезит макалалары. Макалада төмөнкү газеталардын макалалары кеп болот: «Известия», «Труд», «Литературная газета», «Комсомольская правда». Макаланын авторлору басылмалардын табиятын жана алардын коомдук пикирге тийгизген таасирин талдап, трагедия учурундагы жана конфликт локализациялангандан кийинки макалалардын жанрдык жана мазмунун талдайт. Союздук маанидеги мезгилдүү басма сөздө 1990-жылдагы Ош окуясын чагылдырууда Кыргызстандын журналисттери кандай роль ойноду. 1990-жылдагы кыргыздар менен өзбектердин ортосундагы улуттар аралык кагылыштарды чагылдыруунун өзгөчөлүктөрү жана союздук мезгилдүү басма сөздө массалык маалымат каражаттарынын ролу ачылат.

**Негизги сөздөр:** кыргыздар, өзбектер, Ош окуялары, этностор аралык чыр-чатактар, басма сөз, мезгилдүү басма сөз, диаспора, жергиликтүү калк, этностор аралык мамилелер.

В статье исследовались газетные публикации, посвященные межэтническому конфликту между кыргызами и узбеками в июне 1990 года. В качестве объекта исследования газетные статьи, вышедшие в период национального конфликта в июне 1990 года в Ошской области. В статье рассматриваются статьи следующих газет: «Известия», «Труд», «Литературная газета», «Комсомольская правда». Авторами статьи анализируется характер публикаций и их воздействие на общественное мнение, а также анализируется жанр и содержание статей в период трагедии и после локализации конфликта. Какую роль сыграли журналисты из Кыргызстана в освещении Ошских событий 1990года в периодической печати союзного значения. Раскрывается особенности освещения межэтнического конфликта между кыргызами и узбеками в 1990 году и роль СМИ в союзной периодической печати.

**Ключевые слова:** кыргызы, узбеки, Ошские события, межэтнический конфликт, печатная пресса, периодическая печать, диаспора, коренное население, межэтнические отношения.

The article examined newspaper publications devoted to the interethnic conflict between Kyrgyz and Uzbeks in June 1990. As an object of study, newspaper articles published during the national conflict in June 1990 in the Osh region. The article deals with the articles of the following newspapers: Izvestiya, Trud, Literaturnaya Gazeta, Komsomolskaya Pravda. The authors of the article analyze the nature of the publications and their impact on public opinion, as

well as analyze the genre and content of the articles during the period of the tragedy and after the localization of the conflict. What role did journalists from Kyrgyzstan play in the coverage of the Osh events of 1990 in the periodical press of the union significance. The features of the coverage of the interethnic conflict between the Kyrgyz and Uzbeks in 1990 and the role of the media in the allied periodical press are revealed.

**Key words:** Kyrgyz, Uzbeks, Osh events, interethnic conflict, print media, periodicals, diaspora, indigenous population, interethnic relations.

В июне 1990 года на юге страны произошел межнациональный конфликт между кыргызами и узбеками. Информацию о Ошских событиях 1990 года население получало из печатной прессе, в том числе из центральной периодической печати. В 1990 году Киргизия входила в состав союзных республик СССР, об июньских событиях в Ошской области писали не только местные, но и центральные газеты. На территории Советской Киргизии в широком доступе были издания союзного значения в том числе: «Комсомольская правда», «Известия», «Труд», «Литературная газета» и многие другие, но именно публикации в этих газетах были посвящены Ошским событиям 1990 года их мы попытаемся проанализировать в статье.

Газета «Комсомольская правда». В газете «Комсомольская правда» в период с 6 по 13 июня 1990 года было опубликовано 6 статей, посвященных Ошским событиям 1990 года, все статьи были опубликованы на первой полосе в виде небольших заметок. Авторы публикаций были местные журналисты: К.Камов, К.Карабеков, К.Баялинов, А.Челноков.

Заголовки статей имели хронологический смысл: «Ош, 5 июня» [1], «Киргизия 6 июня» [2], «Киргизия 8 июня» [3], «Киргизия 9 июня» [4], «Киргизия 11 июня» [5], и только статья от 13 июня 1990 года вышла под названием «Если хижины воюют, во дворцах чувствуют себя спокойнее. Не в этом ли одна из причин межнациональных конфликтов?» [6]. Содержание статей формировалось из официальной информации в жанре милицейской сводки: сколько погибло, пострадало, какова обстановка.

Во всех публикаций не было фотографий с места событий, не было ни одного интервью не с представителями власти, местными жителями и так далее.

Газета «Известия». В газете «Известия» Ошским событиям 1990 года было посвящено 10 статей они были опубликованы в период конфликта с 6 по 22 июня 1990 года. Автором статей был специальный корреспондент в Киргизии Геннадий Шипитько. Статьи журналиста Геннадия Шипитько вызвали волну возмущения и негодования со стороны общественности. Первая статья была опубликована 6 июня 1990 года под названием «Разрушение стереотипов или «демон национализма»». Статья вышла на первой полосе под рубрикой «Политический дневник». Журналист размышляет о национальных конфликтах, которые в 1990 году прошли волной в союзных республиках, о причинах и последствиях, упоминая, в том числе июньский межнациональный конфликт в г.Ош. В этом же выпуске вышла еще одна статья на второй странице, полностью посвященная Ошским событиям под названием «Обстановка остается напряженной» [7]. В статье автор пишет, что «судя по поступающей информации, наибольшая опасность исходит от молодежи коренной национальности. Подогреваемая самыми невероятными слухами, провокационными листовками, «свидельствами очевидцев», молодежь выражает накопившийся социальный протест в поджогах и погромах». Журналист не указал источник поступившей информации, но использует термин «коренной национальности», тем самым обвиняет кыргызов, что они являются основными зачинщиками межнационального конфликта.

В статье от 9 июня «Конфликт не утихает» [8] автор Г.Шипитько, рассказывает, что «шестой день продолжается межнациональный конфликт в Киргизии, несмотря на введение чрезвычайного положения в Ошской области и г.Фрунзе». В частности, автор пишет: «По мнению правоохранительных органов, количество жертв значительно больше, чем приводится в сводке.» Журналист с недоверием относится к информации МВД, так как применяет термин «по мнению», то есть не верит источнику.

В выпуске от 10 июня 1990 г. на первой полосе размещено «Обращение Верховного Совета Союза Социалистических Республик к народу Киргизской ССР» от 8 июня 1990 г. [9]. На второй странице этого же выпуска размещена статья Г.Шипитько «Киргизия: страсти не утихают» [10]. Автор пишет, что «8 июня во Фрунзе прибыли самолеты, доставившие 500 студентов-киргизов, учащихся в вузах Ташкента. Судя по этому факту, соседней республики начала складываться непростая обстановка». В выпуске от 12 июня 1990 года на второй странице корреспондента Г.Шипитько размещена статья «Положение стабилизируется», [11] в ней говорится, что «в коррпункте

«Известий» в последнее время стали поступать анонимные звонки с угрозами физической расправы «за разжигание межнациональной розни». В выпуске от 13 июня 1990 г. на второй странице размещена статья Г.Шипитько «Обстановка в Киргизии стабилизируется» [12], в которой риторика публикаций автора резко изменилась, на более сдержанную, статья содержит милицейскую сводку, предоставленную МВД республики.

В выпуске от 15 июня 1990 года на второй полосе размещена статья «Съезд Компартии Киргизии» автор Г.Шипитько, в ней говорится о проходившем XIXсъезде Компартии Киргизии: «обращает внимание стремление докладчика вновь обвинить центральную прессу в необъективном, предвзятом освещении межнационального конфликта в республике. Напомню, что подобными обвинениями А.Масалиев выступал прежде – XIX партконференции, на Съезде народных депутатов ССР» [13].

В выпуске от 16 июня на второй полосе небольшая заметка Г.Шипитько «Киргизия: обстановка спокойная» [14]. Журналист пишет, что ситуация в Ошской области стабилизируется, ведется работа комиссии Прокуратуры СССР «как заявил заместитель Генерального Прокурора СССР В.Кравцов следственная группа выявляет зачинщиков и активных участников конфликта».

Хотелось бы отметить, совершено иное освещение Ошских событий 1990 года спецкорра газеты «Известия» из Ташкента Андрея Орлова. В выпуске от 22 июня 1990 года в статье «Как обрести спокойствие» [15] он пишет, что «в публикациях газет Узбекистана о произошедших событиях говориться, о подготовленности кровавой акции, слияния интересов преступного мира и незрелых политических «борцов», неформалов, раздувших очаг напряженности. Сказано и о солдатах, поддерживающих порядок: «Сейчас в беде, человек в военной форме близок каждому, как брат», «обостренная ситуация с Ошской трагедией сейчас стабилизируется, хотя спокойствие еще не настало и чрезвычайное положение не отменено». Он также отмечает, что «жители Андижанской и Ошской областей, где я на днях побывал, не видят врага в человеке другой национальности. Они убеждены: погромы и убийства – дело рук организованных бандитских групп. Ведь и жертвами их стали люди разных национальностей. Люди проклинают тех, кто сеет рознь между двумя народами-братьями, требуют найти организаторов погромов, сурово наказать преступников». Журналист никого не обвиняет, не упоминает национальности и не выставляет одних в роли жертвы, а других в роли палача.

*Газета «Труд»*. В выпуске от 6 июня на первой полосе вышла статья буквально несколько строк «Ввели чрезвычайное положение», под авторством

Э.Байбакпаев (Киргизская ССР) [16]. Статья написана в стиле криминальной хроники, что в Ошской области введено чрезвычайное положение. Указана причина конфликта, сколько человек пострадали при столкновении.

В выпуске от 7 июня 1990 года на первой полосе вышла статья с более расширенной информацией о событиях в Киргизии под названием «На юге Киргизии», автор статьи Б.Сарыгулов и Э. Байбакпаев [17], есть в конце статьи еще одна информация по данным МВД республики под авторством ТАСС. В данной статье дается более обширная информация причина конфликта и попытка найти выход из сложившейся ситуации. В информации от ТАСС указано, что в столице неизвестными в вино-водочных магазинах в эти дни было завезено больше алкогольной продукции, чем обычно и организована продажа, хотя до этого были ограничения на продажу. После выявления данного факта были приняты меры по ограничению пролажи.

В выпуске от 8 июня 1990 года, на второй полосе вышла статья прежних авторов под названием «Ситуация остается сложной» [18], в статье указывается информация о введение в столице чрезвычайного положения и об обстановке в Ошской области. Если проанализировать тексты публикации, то можно сделать вывод, что журналисты не находились на месте событий в самом очаге конфликта, так как печатали в основном милицейскую сводку, информация имела один источник МВД республики.

Газета «Литературная газета». Статьи о событиях в Ошской области в издании «Литературная газета» вызвала общественный резонанс. Основными авторами были журналисты: А.Иванов, А.Кружилин, Ирина Решин.

В выпуске от 4 июня 1990 года вышла статья А.Иванова «Введено чрезвычайное положение» [19]. Журналист пишет, что 4 июня введено чрезвычайное положение, а также взял интервью у сопредседателя первого в Киргизии демократического движения «Кыргызстан» писателя Казата Акматова. В статье он обратился с вопросом: «насколько велик национальный момент в новой организации», респондент отметил, что этот вопрос первостепенный и очень важный. В свою очередь журналист отметил, что из 5 сопредседатели Движения нет представителей некоренной национальности.

В следующем выпуске вышла статья «Кто высек искру» автора А.Иванова [20]. Журналист дает оценку выступления первого секретаря Ошского обкома партии У.С. Сыдыкова по центральному местному телевидению: «он говорил, уткнувшись глазами в текст и только изредка поднимая их на телезрителей». Журналист надеялся, что он скажет, что он покается и

попросит прощения «Простите земляки, братья сильно промахнулись, но он продолжал читать». Журналист заканчивает публикацию вопросом «не слишком ли легко затеряться среди них, уйти в тень умеющим жить без раскаяния тем, кто невольно дал вывод, высек искру?»

Статья под авторством А. Иванова «Брат, на брата» в рубрике «кризисная зона» опубликована 13 июня 1990 года [21]. В статье журналист рассказывает, что на юге Кыргызстана произошел межнациональный конфликт, для примирения сторон в Ошскую область выехал Чынгыз Айтматов. Журналисту народный писатель ответил на вопрос «Каковы глубинные причины, ввергнувшие народы в пучину братоубийственной войны? Можно ли сейчас прогнозировать чем обернется это столкновение в дальнейшем?». Ч.Айтматов: «Я бы не хотел торопиться с какими-то обобщениями и выводами. Для истории наших родственных народов это чрезвычайно, исключительный случай. Брат поднял руку на брата. Требуется обстоятельное, неспешное, осмысление, того, что случилось. Тут не годится жанр пожарного репортажа».

В выпуске от 20 июня 1990 года вышла статья, которая вызвала огромный резонанс в обществе. Автор статьи А.Кружилин «Мудрость власти» [22]. Описывая события в Ошской области, корреспондент осудил действие кыргызов и принял позицию узбекской стороны. Автор статьи пишет: «и все же надо быть честными - до полной стабилизации обстановки далеко: слишком много невинной крови пролито. Вероятно, именно эта нечеловеческая жестокость и заставила довольно мощную русскую общину Оша и Андижана открыто принять сторону узбекского населения. Но в то же время журналист отмечает, что «глава правительства Узбекистана Ш.Мирсаидов подчеркнул, что правительство Узбекистана категорически отвергает антиконституционные требования экстремистских настроенных представителей неформальных организаций о предоставлении узбекскому населению автономии на территории Киргизии, подтвердив тем самым курс на невмешательство в дела суверенных республик».

В выпуске газеты от 27 июня 1990 г. вышло интервью Ч.Айтматова корреспондента Ирины Решин «Парадоксы перестройки» [23]. Начало статьи вышло на первой странице и продолжение вышло на 4 странице. Из всех статей за весь период исследования изучаемой темы, это единственная статья, которая сделала попытку понять и разобраться в Ошских событиях. Народный писатель в период конфликта находился в очаге событий, и он собственными глазами видел весь ужас произошедшего. Это интервью имеет огромную ценность, так как он рассуждает не как представитель одного из конфликтующего этноса, а

## НАУКА, НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ КЫРГЫЗСТАНА № 9, 2022

как человек, который не мог понять, от чего произошла вся эта ненависть, откуда ее корни. Народный писатель приходит к выводу, что «то, что произошло между узбеками и киргизами можно назвать тюркским самогеноцидом».

Профессор А.Элебаева отмечает, что, анализируя материалы союзной периодической печати, о событиях Ошского межнационального конфликта было выявлено «о некоторой тенденциозности и одностороннего характера статей корреспондентов центральных газет - «Литературной газеты» и «Известия», Ю.Роста, А.Кружилина и Г.Шепитько. В своих публикациях журналисты берут на себя роль судей в данном конфликте, без анализа всей совокупности причин, приведших к конфликту, пытаются установить виновную сторону по количеству жертв [24].

Также можно отметить, что в союзной печатной прессе большинство публикаций были в новостном формате с использованием милицейской сводки, к сожалению, не было фотографий с места событий, Все авторы были местными журналистами или спецкорреспондентами у которых корпункт находился в столице. Газета «Комсомольская правда» и «Труд» при освещении Ошского конфликта 1990 года освещали в нейтральном ключе, корреспонденты газет «Известия» и «Литературная газета», будучи не представителями конфликтующего этноса приняли сторону одного из сторон конфликта, тем самым вызвали бурю негодования среди граждан советской Киргизии.

Межэтнические конфликты в их наиболее острых формах, как правило, не происходят спонтанно, а зреют в течение длительного времени, это отмечает в своей монографии Аида Балтабаева декан историкофилологического факультета Кыргызско-Узбексого Университета [25].

Межнациональный конфликт июня 1990 года в Ошской области исследователями еще глубоко не изучен, остается открытым вопрос, почему в то время, центральная печатная пресса, освещая данный конфликт, выпускала статьи негативного характера и тем самым накаляя обстановку.

#### Литература:

- Газета «Комсомольская правда» выпуск (№130) 6 июня 1990 года. С.1.
- Газета «Комсомольская правда» выпуск (№131) 7 июня 1990 года. С.1.
- Газета «Комсомольская правда» выпуск (№132) 9 июня 1990 года. С.1.
- Газета «Комсомольская правда» выпуск (№133) июня 1990 года. С.1.
- 5. Б.Газета «Комсомольская правда» выпуск (№134) 12 июня 1990 гола. С.1.
- Газета «Комсомольская правда» выпуск (№135) 13 июня 1990 года. С.1.
- Газета «Известия» выпуск №157 (23060) 6 июня 1990 года. Стр.1.
- Газета «Известия» выпуск №160 (23063) 9 июня 1990 года. Стр.2.
- Газета «Известия» выпуск №161 (23064) 10 июня 1990 года. Стр.1.
- Газета «Известия» выпуск №161 (23064) 10 июня 1990 года. Стр.2.
- 11. Газета «Известия» выпуск №163 (23066) 12 июня 1990 года. Стр.1.
- 12. Газета «Известия» выпуск №164 (23067) 13 июня 1990 года. Стр.4.
- 13. Газета «Известия» выпуск №166 (23069) 15 июня 1990 года. Стр.3.
- Газета «Известия» выпуск №167 (23070) 16 июня 1990 года. Стр.1.
- Газета «Известия» выпуск №171 (23074) 20 июня 1990 года. Стр.2.
- 16. Газета «Известия» выпуск №173 (23076) 22 июня 1990 года. Стр.2.
- 17. Газета «Труд» выпуск №129 (21076) 6 июня 1990 года. Стр.1.
- Газета «Труд» выпуск № 130 (21077) 7 июня 1990 года. Стр.1.
- 19. Газета «Труд» выпуск №131 (21078) 8 июня 1990 года. Стр.2.
- 20. Газета «Литературная газета» выпуск №23 4 июня 1990 года. Стр.2.
- 21. Газета «Литературная газета» выпуск №24 13 июня 1990 года. Стр.2.
- 22. Газета «Литературная газета» выпуск №25 20 июня 1990 года. Стр.2
- 23. Газета «Литературная газета» выпуск №26 27 июня 1990 года. Стр.1,4.
- Развитие межэтнических отношений в новых независимых государствах Центральной Азии. Учебное пособие для высших учебных заведений. - Бишкек: Илим, 1985. - 230 с.
- 25. Балтабаева А.Т. Межэтнические отношения в Кыргызстане: философский анализ. Б.: Илим, 2010. 176 с.